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LUGAR: CENTRO DE CONVENCIONES ALFONSO LOPEZ PUMAREJO 
 
FECHA Y HORA DE INICIO: 04/12/2023; 04:00 p.m. 
 
ASUNTO. AUDIENCIA PUBLICA DE SEGUIMIENTO AL PLAN DE ACCION 
CUATRIENAL 2020-2023.  
 
ASISTENTES. 420 personas registraron asistencia. 
 
Ver listado de asistencia adjunto. 
 

ORDEN DE DESARROLLO DE LA AUDIENCIA  
 

1. Instalación de la audiencia por parte del Dr. Juan Pablo García Poveda Delegado 
del señor Gobernador del Tolima - Presidente del Consejo Directivo 

2. Lectura del aviso de convocatoria. 
3. Lectura de reglamento interno. 
4. Intervención de la Dra. Olga Lucia Alfonso Iannini - Directora General de la 

Corporación Autónoma Regional del Tolima  
5. Intervención miembros consejo directivo de CORTOLIMA. 
6. Intervención de 3 representantes de la asamblea corporativa de CORTOLIMA 
7. Intervención del Procurador General de la Nación o su delegado. 
8. Intervención del Contralor General de la República. 
9. Intervención del Defensor del Pueblo o su delegado. 
10. Intervenciones de las personas inscritas previamente. 
11. Cierre 

 
 

DESARROLLO DE LA AUDIENCIA 
 
 
1. Instalación de la audiencia por parte del Dr. Juan Pablo García Poveda 
Delegado del señor Gobernador del Tolima - Presidente del Consejo Directivo. 
 
Se dio inicio a la Instalación de la audiencia por parte del Dr. Juan Pablo García Poveda 
Delegado del señor Gobernador del Tolima – Presidente del Consejo Directivo quien da la 
bienvenida a este importante evento para conocer la gestión de la Corporación Autónoma 
Regional del Tolima indicando que en cumplimiento a lo dispuesto  en la sección 4 del 
Decreto 1076 de 2015, el Capítulo VIII de la Ley 498 de 1998, Artículo 78 de la Ley 1474 
de 2011, la Ley 1712 de 2014, el CONPES 3654 de 2010, y teniendo en cuenta el Manual 
Único de Rendición de Cuentas del Departamento Administrativo de la Función Pública, la 
Directora general de la Corporación Autónoma Regional del Tolima, Dra. Olga Lucia 
Alfonso Iannini convocó a esta audiencia pública de seguimiento al Plan de Acción 
Cuatrienal 2020-2023 “Siembra Tu Futuro” en la que presentará el estado de nivel de 
cumplimiento del Plan, en términos de productos y desempeño de la corporación, en el 
corto y mediano plazo y su aporte al cumplimiento del Plan de Gestión Ambiental 
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Regional, PGAR 2013-2023, mediante aviso suscrito el día 03 de Noviembre de 2023 que 
fue publicado el día 03 de Noviembre de 2023 en las Carteleras de cada una de las sedes 
de la Corporación y en el diario Regional “El Nuevo Día” el día 03 de Noviembre de 2023, 
de acuerdo a certificación suscrita por la Subdirección Administrativa y Financiera. El Dr. 
Juan Pablo García Poveda confirma que le fueron entregadas las certificaciones y harán 
parte integral del acta.  
 
Igualmente, manifiesta que de acuerdo a certificación de la Oficina Asesora de 
Direccionamiento Estratégico TIC, dicha Convocatoria como el Informe de Gestión de la 
Corporación fueron publicados desde el día 03 de Noviembre de 2023 en la página web 
de la Corporación con su debido aviso en la página principal y confirma que le fue 
entregada dicha certificación. 
 
Asimismo, expresa que en calidad de presidente del Consejo Directivo de CORTOLIMA 
delegado por el señor Gobernador del Tolima, Dr. José Ricardo Orozco Valero, presidirá y 
moderará esta audiencia pública, y en virtud de las facultades otorgadas por el artículo 
2.2.8.6.4.8. del Decreto 1076 de 2015, designa como secretario de la audiencia al Dr. 
Guillermo Augusto Vallejo Franco, Subdirector de Desarrollo Ambiental Sostenible de la 
Corporación Autónoma Regional del Tolima, al cual le pide que la acompañe en la mesa 
principal.  
 
Seguidamente, anuncia que la audiencia pública de seguimiento al Plan de Acción 
Cuatrienal 2020-2023 “Siembra Tu Futuro” se desarrollará con el siguiente orden del día: 
 

1. Instalación de la audiencia pública, por parte del presidente del Consejo Directivo 
de Cortolima (punto en el cual se encuentra en éste momento) 

2. Lectura del aviso de convocatoria de la audiencia pública. 
3. Lectura del reglamento interno 
4. Intervención de la Dra. Olga Lucía Alfonso Iannini, Directora General de Cortolima. 
5. Intervención de los miembros del Consejo Directivo 
6. Intervención de tres (3) representantes de la Asamblea Corporativa 
7. Intervención del Procurador General de la Nación o su delegado. 
8. Intervención del Contralor General de la República o su delegado. 
9. Intervención del Defensor del Pueblo o su delegado. 
10. Intervenciones de las personas inscritas previamente. 
11. Cierre de la audiencia pública 

 
Finalmente, informa que ésta audiencia tiene por objeto la presentación del informe de 
seguimiento al Plan de Acción Cuatrienal 2020-2023 “Siembra Tu Futuro” y Rendición de 
cuentas de la Corporación Autónoma Regional del Tolima CORTOLIMA, el cual fue 
publicado de manera oportuna de acuerdo a lo señalado en el Decreto 1076 de 2015 para 
revisión de toda la ciudadanía, las personas que cuentan con derecho propio para 
intervenir y aquellas que se inscribieron para hacerlo, tendrán la oportunidad de 
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manifestar sus opiniones, inquietudes, entre otras y  que servirán de análisis a la 
Corporación para los ajustes a que haya lugar. 
 
De esta manera, quedó instalada esta audiencia pública. 
 
2. Lectura del aviso de convocatoria de la audiencia pública. Dr. Juan Pablo García 
Poveda.  
 
El Dr. Juan Pablo García Poveda, cede el uso de la palabra al Dr. Guillermo Augusto 
Vallejo Franco, secretario de la Audiencia para que haga la lectura del aviso de 
convocatoria que fue publicado en debida oportunidad por la Corporación Autónoma 
Regional del Tolima “CORTOLIMA” en los medios que indica el Decreto 1076 de 2015, el 
cual hace parte integral de la presente acta. 
 
3. Lectura del reglamento interno.  
 
El Dr. Juan Pablo García Poveda, cede el uso de la palabra al Dr. Guillermo Augusto 
Vallejo Franco, secretario de la Audiencia para que haga la lectura del reglamento interno 
de la audiencia que hace parte integral de la presente acta.  
 
4. Intervención de la Dra. Olga Lucía Alfonso Iannini, Directora General de 
Cortolima 
 
El Dr. Juan Pablo García Poveda otorga el uso de la palabra a la Dra. Olga Lucía Alfonso 
Iannini y le recuerda que, de acuerdo con el reglamento interno dispone de 45 minutos 
para hacer su intervención. 
 
La Dra. Olga Lucia Alfonso Iannini. Directora de Cortolima, saluda a la comunidad 
asistente, agradece el detalle del video de la familia, saluda a los congresistas presentes 
a los consejeros de la Corporación que acompañan, al sr gobernador Ricardo Orozco, así 
como al Dr. Juan Pablo como su delegado, a la gobernadora electa, a los alcaldes del 
Tolima actuales y electos, a los señores diputados actuales y electos, a los concejales 
actuales y electos, a los presidentes de la Junta de Acción Comunal, líderes comunitarios, 
personas de la tercera edad, mujeres madres cabezas de familia, jóvenes, a las 
comunidades indígenas, a los señores gremios económicos del departamento, a los 
representantes de las ONG ambientalistas, a la academia, a los medios de comunicación, 
a los secretarios de despacho de la gobernación, a los funcionarios y directivos de 
Cortolima muchas gracias por su trabajo, a las autoridades civiles y militares, a la policía, 
a los periodistas y en general a todos gracias por estar acompañándonos.   

Lo que se va a presentar hoy es el desarrollo de estos cuatro años de trabajo y de gestión 
por el ambiente de nuestro departamento, de sus recursos naturales especialmente por 
sus ecosistemas, hay bastantes cosas porque enorgullecerse no solo en cabeza como 
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directora sino también como funcionarios, contratista, aliados, gremios, Academia, 
Gobernación y alcaldes, quienes nos han ayudado y acompañado y han sido unos aliados 
fundamentales en los logros a presentar. 

La directora solicita la proyección de la presentación de su gestión, la cual se ha 
organizado en grandes capítulos del PAC, el cual tiene cuatro líneas estratégicas, la 
primera línea tiene que ver con todo lo relacionado con el recurso hídrico y se denomina 
Agua Para Vivir; en el primer slide se ve el “Conocimiento y Planificación del Recurso 
Hídrico” y se hace comparativo del antes y el ahora, una de las metas era conocimiento o 
información  de la oferta y demanda del recurso hídrico de las 24 subzonas hidrográficas 
objeto de POMCA, somos la primera corporación en Colombia y eso nos debe orgullecer 
a todos, porque tenemos un Estudio Regional del Agua en la totalidad de nuestra 
jurisdicción, son 24 subzonas hidrográficas objeto de POMCA con un estudio regional a 
detalle que permite conocer la demanda, la oferta y la vulnerabilidad del agua, un trabajo 
que se hizo con la Universidad del Tolima, reconocer el apoyo fundamental de los 
docentes, profesores, doctores de la UT que apoyaron este trabajo, tenemos todas las 
subzonas hidrográficas con conocimiento del recursos hídrico para poder tomar 
decisiones informadas, para poder avanzar en el conocimiento de nuestro recurso hídrico 
que nos van a permitir tomar decisiones a todos, no solo a la corporación como autoridad 
ambiental en las decisiones que se toman del uso del recurso hídrico sino absolutamente 
todos, para mantener el estudio regional del agua actualizado, y para poder contar con 
información se requiere de información que se obtiene de herramientas tecnológicas 
como las estaciones hidrometeorológicas e hidrométricas, que en el cuatrienio se han 
adquirido 32 antes habían 9 de propiedad de Cortolima,  

Además se está construyendo un sistema de monitoreo del recurso hídrico trabajo que 
también se desarrolló con la universidad del Tolima, y un proyecto que gracias al aporte y 
compromiso de la Gobernación del Tolima son recursos del SGR de ciencia tecnología e 
innovación es una inversión de más de $5.200 millones, esperamos y es un reto  para los 
próximos cuatro años contar con un sistema de monitoreo del recurso hídrico que permita 
conectar las más de 270 estaciones hidrometeorológicas e hidrométricas que existen en 
el territorio tolimense de propiedad de distintas entidades, para que la información llegue 
al centro de monitoreo que se está ejecutando al día de hoy en articulación con la 
Universidad del Tolima, para contar con modelos matemáticos que permitan transformar 
la información que se recoge de las estaciones hidrométricas e hidrometeorológicas  en 
información útil, oportuna e información en línea, que nos permita tomar decisiones en 
relación con el agua superficial, en relación con el agua subterránea se tiene el reto 
enorme para los próximos cuatros años y es el conocimiento de nuestros acuíferos y 
conocimiento de nuestra agua subterránea.  

Cuando se inició se tenía un acuífero estudiado que es el de Ibagué el cual tenía plan de 
manejo, ahora se tiene dos, se avanzó con el acuífero del norte del Tolima, con inversión 
de más de $3.100 millones, se formuló el Plan Ambiental de acuífero del Norte, se 
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monitorea el acuífero de Ibagué, lo importante de este tipo de estudios es contar con 
información del agua subterránea para poder desarrollar los instrumentos de planificación, 
la caracterización geológica, la estructura física, geomorfológica, hidrogeológica y en 
general contar con información que permite establecer la calidad del agua y las 
condiciones de nuestros acuíferos, solo se tiene ordenado el 16% de los acuíferos queda 
por ordenar y conocer el 84% de los mismos, reto que se tiene para los próximos cuatro 
años. 

 
En cuanto a los Planes de Ordenación y Manejo de Cuencas Hidrográficas – POMCA, 
antes se tenían 11 POMCAS formulados, hoy se tienen 13 POMCAS, formular un POMCA 
es complejo y costoso, se hizo una inversión de $1.074 millones, trabajo de los 
funcionarios y contratistas de Cortolima, fueron ellos los que permitieron avanzar en la 
actualización del POMCA de Amoyá y en la compilación del POMCA de Sumapaz que 
llevaba 10 años construyéndose, eso se hizo en articulación con la Corporación de 
Cundinamarca porque se comparte esa cuenca,  se hizo un trabajo interesante el cual se 
espera terminar en el nuevo cuatrienio y es presentar un proyecto del POMCA del rio 
Saldaña, el cual es un instrumento de planificación muy importante para una Subzona 
hidrográfica tan representativa que corresponden casi al 60% del territorio, cuando se 
presentó, se viabilizó se obtuvo todas las autorizaciones pero desafortunadamente 
cuando se presentó al OCAD ya no habían recursos del SGR, esta priorizado para 
financiar en estos cuatro años siguientes.  

El ERA mencionado al inicio, nos da instrumentos y una información fundamental para la 
construcción de ese POMCA que es un reto enorme para el próximo cuatrienio, ojalá 
contar con todas la subzonas hidrográficas del departamento con POMCAS, y que ojalá 
es planes esos POMCAS no se conviertan solamente documentos de escritorio o 
reservorio en la página web de la corporación, sino que sea de uso de todos, y no solo se 
use como hasta ahora se ha hecho, los alcaldes para la actualización de sus planes de 
ordenamiento territorial y los determinantes ambientales, estos documentos son de tal 
magnitud que deberían ser consultados para casi todo lo que se hace en el territorio, 
porque zonifican,  determinan el uso del suelo y se convierten en determinantes 
ambientales. 

Además se realizaron Inversiones para cuidar el agua, Cortolima fundamentalmente es 
autoridad ambiental y cuenta con recursos para realizar intervenciones ambientales, las 
obras que se van a mencionar, las obras de saneamiento básico se realizaron 
subsidiariamente y complementariamente con el apoyo de los alcaldes, lo difícil no es 
conseguir los recursos, lo difícil y esto para los alcaldes electos, lo difícil es tener los 
proyectos, la directora cuenta que desde el 2017 el concejo de Ibagué posibilitó dos 
puntos adicionales de la sobretasa ambiental para resolver problemáticas de saneamiento 
básico, estos recursos dieron vueltas en la corporación desde el año 2018, 2019, 2020, 
2021 y 2022 porque no había un proyecto en Ibagué que pudiera hacer usos de los 



 

 

 

 
 

ACTA 
COPIA CONTROLADA 

Código: F_004 

Versión:              02 

Pág. _1_ de_21_  

6 

recursos,  se debió junto con la EDAT y el IBAL contratar los estudios y diseños a detalle 
para solucionar la situación de saneamiento del rio chípalo, por orden juncial, y se tardó 
dos años haciendo los estudios, y se contrató solo hasta ese año la construcción de las 
obras saneamiento básico, para que esta cuenca pueda empezar la tarea que se debió 
haber hecho antes.  

Entonces el problema no son los recursos sino los proyectos, y la corporación ha apoyado 
subsidiaria y complementaria a los municipios que juiciosamente han presentado los 
proyectos como Anzoátegui con la PTAR de Palomar y la PTAR del Altillo, se está 
haciendo la PTAR de Villahermosa, la reposición del emisario final en Piedras y el cierre 
de la PTAR de Brasilia en Honda, en estas obras se invirtió cerca de $16.000 millones, y 
en colectores una inversión de $23.000 millones en el colector la Madroñala en Melgar – 
fase 1 y 2, el colector Las Quintas que está terminado, el colector El Ferrocarril también 
se terminó, colector de la Quebrada El Chispero en Palocabildo, y terminación colector de 
la Quebrada Guadaleja en Ibagué, cerca de $13.000 millones invertidos en Sistemas de 
Tratamiento de Aguas Residuales en la zona rural iniciando en las zonas más altas para 
tratar aguas arribas, para que aguas abajo el agua venga de mejor calidad, 107 en 
Ibagué, 118 en Fresno, 19 en Melgar, 175 en Chaparral  la mayoría en al cañón de las 
Hermosas, 80 en purificación, Prado y Ataco, 49 en Venadillo, 73 en Santa Isabel, 
Ambalema, Coello e Icononzo.  

Estas STAR son soluciones para el saneamiento básico de la zona rural, $1.180 millones 
para box culvert en Fresno y en el Espinal y en total se han invertido más de $66.000 
millones en temas de saneamiento básico, antes se invirtieron $31.000 millones en 
periodos anteriores. 

 
Más inversiones que cuidan el agua Filtros verdes, está es una innovación que se realizó 
con el apoyo del Comité de Cafeteros, 663 filtros instalados, lo que hacen es filtrar las 
mieles del café para disminuir la carga contaminante, apoyando la descontaminación de 
las fuentes hídricas, 26.450 m3 de carga orgánica se ha filtrado a través de los filtros, 
equivalentes a 53.000 toneladas de materia fecal,  innovaciones sencillas, no muy 
costosas pero que resuelven una problemática del cultivo del café que son altamente 
contaminante las mieles del café, $1.138 millones invertidos. 

 
También se ha invertido en biodigestores, se encontraron 100 biodigestores sin operar 
que ya no funcionaban, se hizo la instalación de 61 nuevos biodigestores y se está 
realizando mantenimiento a 37 de esos que existían y que se pueden recuperar los 
demás no fue posible su recuperación. Estos hacen que las heces de los cerdos se 
convierten en biogás, y se producen 106.272 m3 de biogás, que le sirve al campesino 
para cocinar y no vierten esas heces a las fuentes hídricas. 
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El siguiente proyecto del que todos han escuchado y del cual hay asistentes en este 
auditorio que ayudan en la tarea es el proyecto de Manos al Agua cuencas para la gente, 
14 obras de infraestructura se recibieron y se entregaron 33 obras estructurales y no 
estructurales que se conocen como trinchos, 515 toneladas de residuos sólidos 
recolectados de las fuentes hídricas y 29 fuentes hídricas intervenidas en su mayoría en 
Ibagué, aunque se hizo también en Planadas, Alpujarra, este proyecto posibilita el trabajo 
comunitario, un proceso de sensibilización ambiental puerta a puerta en las zonas 
aledañas a las fuentes hídricas que es proceso importante y valioso, además ayudan a 
documentar la recolección de los residuos sólidos que se encuentran en las fuentes 
hídricas como colchones, televisores, computadores, de todo se encuentra, se ha 
invertido más de $10.000 millones.  
 
En seguimiento a los Planes de Manejo de Vertimientos PSMV, una tarea que se debe 
hacer, lo que se quiere mostrar es como estaba antes y como está ahora, se ve que está 
más rojo, y es una responsabilidad sobre todo de los alcaldes, por lo que se invita  a los 
alcaldes a que presenten sus PSVM para ser evaluados en la Corporación, se les 
recuerda a los alcaldes que si no tienen su PSMV actualizado, vigente y evaluado por 
Cortolima, no podrán acceder a recursos del gobierno nacional hasta tanto no lo tengan y 
no les pueden entregar recursos para el saneamiento básico, es muy importante esta 
tarea. Se tienen 10 vigentes, 5 evaluados y el resto de los alcaldes están sin PSMV en la 
actualidad.  

 
Estudios de biodiversidad de los ecosistemas estratégicos de las áreas protegidas, 
encontramos un estudio de biodiversidad, un páramo zonificado, hoy tenemos cuatro 
páramos zonificados, se hicieron 3 en estos cuatro años con una inversión de $661 
millones sobre todo trabajo de los biólogos y profesionales de la corporación, uno se hizo 
en convenio con Corpocaldas y CRQ $354 millones, el complejo de páramos de las 
Hermosas y el complejo de páramos de Huila Moras. 

 
También hicimos estudios de humedales, no encontramos ningún estudio, hicimos 6 de 
valoración económica y 16 planes de manejo de humedales con ajuste de batimetría, una 
Inversión de $912 millones, lo que busca la valoración económica es cuantificar el valor 
ambiental de estos ecosistemas en términos monetarios por bienes y servicios y el 
análisis y el control de la degradación de estos humedales, y en el plan de manejo lo que 
se hace es la caracterización biológica ambiental y la batimetría de los humedales, 
establecer los servicios ecosistémicos que presta y la rehabilitación de la ronda hídrica. 
Cortolima es una de las primeras entidades en realizar procesos de valoración de sus 
activos ambientales, es una medalla para todos los que ayudan en la tarea.  
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Estudios de biodiversidad de ecosistemas estratégicos y áreas protegidas, inversión de 
$1.080 millones, 31.481 hectáreas con planes de manejo de áreas protegidas, hoy 
tenemos 59.203 nuevas hectáreas protegidas con planes de manejo, correspondiente al 
bosque de Galilea, ya se aprobó el plan de manejo de este importante ecosistema no solo 
para el Tolima sino para Colombia, la reserva forestal del Cerro Machín que también se 
declaró y que hoy en la mañana se presentó para aprobación del Consejo Directivo de la 
Corporación de esta corporación, la reserva forestal de la Quebrada San Juan Peñón que 
tiene instrumento de planificación, es una reserva de orden nacional pero que debe 
administrar la corporación.  

 

Se encontraron 11 estudios de  biodiversidad, ecosistemas estratégicos y áreas 
protegidas, ahora tenemos 8 estudios ambientales, estudiamos el sapito de páramo, 
tenemos una estrategia de conservación y manejo del oso de anteojos en el 
departamento del Tolima, el loro andino, las aves urbanas del municipio de Ibagué, el 
corredor urbano Quebrada la Aurora, el corredor urbana de la Quebrada Ambalá, la 
Quebrada las Panelas  y la Quebrada la Tusa, es una caracterización de la fauna y la flora 
que existen en estos ecosistemas. 

 
Hicimos también, y somos pocos los que hemos hecho esto, el estudio de la 
contaminación auditiva, es decir el mapa del ruido de la ciudad de Ibagué, por $465 
millones, lo que arrojó el estudio son las zonas de mayor continuación de ruido en la 
ciudad que son las comunas 3, 1, 6, 7, 10 y 13 y las de menor nivel de ruido son las 
comunas 2, 9 y 8. La mayor fuente de contaminación de ruido de Ibagué es el tránsito y la 
zona de Mirolindo que es la zona de las rumbas que está bastante contaminada por ruido.   

 
Hemos declarado Nuevas hectáreas como áreas protegidas, inversión 113 millones, 
declaramos el Cerro Machín 496 Has y la reserva de Loros Andinos de Roncesvalles 
4.165,9 Has, ejercicio deriva de un pacto firmado por las CAR’s de Colombia para 
declarar las reservas de la sociedad civil como es la de Loros Andinos, el documento está 
en estudio del Consejo Directivo. 

 
Procesos de restauración ecológica, 11.900 hectáreas restauradas, hoy se tienen 14.079 
en proceso de restauración ecológica, 1 millón 900 mil árboles plantados, una inversión 
de $9.278 millones, los procesos de restauración son procesos de largo plazo no son 
procesos de corto plazo, un ecosistema se restaura en más o menos 15 a 20 años.  

 
Producción de material de vegetal, encontramos 580.866 plántulas producidas y 
entregadas en periodos anteriores, ahora produjimos 425.699 plántulas y fuimos la 
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primera corporación autónoma de Colombia en tener un vivero certificado por el ICA, que 
garantiza la producción de material vegetal sano y de alta calidad. 

 
Una estrategia que tenemos que es supremamente importante y que en realidad son las 
estrategias que consiguen procesos sostenibles de conservación y de restauración, los 
Pagos por servicios ambientales, antes se invirtieron más de $1.141 millones, ahora se 
han invertido $6.300 millones en esta estrategia, 4.038 hectáreas con acuerdos de 
conservación  y 335 familias asociadas en procesos de restauración y conservación, lo 
que busca el programa es desarrollar en el tiempo en se entrega el apoyo (incentivo) para 
la conservación un proceso de reconversión productivo que le permita a las familias que 
se benefician con el incentivo por pagos por servicios ambientales tener una posibilidad 
de generar ingreso sin necesidad de intervenir la zona protegida, mejorar la calidad de la 
regulación hídrica, la protección del suelo, y estamos en la tarea de que los socios que 
tenemos se conviertan en negocios verdes que derive su actividad productiva en una 
condición de sostenibilidad. 

 
Adquisición de predios, adquirimos 2.978 has antes se habían adquirido 5.500 has, 
tenemos 150 predios con manejo y seguimiento ambiental, con una inversión de $4.700 
millones, se determinó cambiar estrategia con la subdirección de desarrollo ambiental, ya 
que administrar los predios de Cortolima cuesta más de $12.000 millones de pesos al 
año, y no es fácil porque hay predios que están en unas condiciones de accesibilidad 
complejos, y algunos a los cuales por condiciones de seguridad se pueden visitar, 
entonces la estrategia de compra de predios que es lo que se ha venido conversando con 
el equipo técnico de la corporación podría transitar a otra serie de acciones o estrategias 
que de verdad permitan los procesos de restauración con las comunidades. La directora 
cuenta anécdota con predio en el municipio de Murillo, porque la capacidad administrativa 
y financiera de Cortolima desborda la posibilidad de cuidar 150 predios y más de 22.000 
Has es muy difícil, es nuestra responsabilidad y hacemos visita y seguimiento a todos los 
predios y en este cuatrienio se hizo aislamiento de todos los predios porque también es 
una posibilidad de manejo.  

 
Atención y valoración de la fauna silvestre, se reconoce la alianza con el hospital 
veterinario de la Universidad del Tolima, porque se cuenta con el mejor personal que tiene 
el departamento en materia de fauna silvestre y porque tenemos un equipo técnico 
calificado que nos ayuda en la administración y el manejo en el centro de atención y 
valoración de fauno, se han recibido 6.242 individuos valorados en estos cuatro años, y 
1.946 individuos se han liberado, hemos hecho los estudios y diseño para el nuevo centro 
de valoración en el municipio de Alvarado,  es un reto para el próximo cuatrienio construir 
ese CAV, con una concepción distinta, dado que lo que se quiere hacer es tener una 
disposición para los individuos de fauna silvestre pero que también que esto se convierta 
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en un instrumento para la educación ambiental, se está trabajando con la Universidad del 
Tolima en hacer una maestría en fauna, además que este espacio sea una posibilidad de 
formación para las Instituciones Educativas del departamento, se tiene el interés y el 
compromiso para conseguir los recursos que se requieren para su construcción del CAV. 

 
En materia de adaptación y mitigación para los efectos del cambio climático, la 
corporación ha invertido $85.000 millones en este cuatrienio, algunas de las acciones ya 
se han mencionado , las estufas ecoeficientes muchos se hicieron con inversión de 
Cortolima otras se hicieron con compensaciones, los  sistemas silvopastoriles, las 
biofábricas, los biodigestores, las huertas caseras, los filtros verdes, las hornillas 
paneleras, el proyecto manos al agua cuencas para la gente, se beneficiaron a más de 
11.000 personas con las estufas ecoeficientes, antes se habían beneficiado solamente 
1.100, hicimos inversión de $760 millones en biofábricas, beneficiando a más de 5.600 
personas. De las cosas más bonitas cuando se tiene la posibilidad de hacer estas 
inversiones es la sonrisa de las mujeres y hombres de la zona rural olvidados a los que se 
les lleva una estufa, una huerta, un biodigestor una biofábrica y es transformar la vida de 
estas personas y también mejorar las condiciones ambientales. 

Las estufas ecoeficientes cumplen con cuatro objetivos, uno, disminuye la tala de árboles, 
la deforestación, las estufas se entregan con un bosque dendroenergético, y de ahí sale la 
madera para usar en la estufa, la estufa disminuye el consumo de leña, y mejora las 
condiciones de salud de las señoras al producir menor humo, menos hollín. 

Construcción y/o mantenimiento de proyectos de abastecimiento jagüeyes para las 
comunidades indígenas, inversión 1.300 millones, antes había 9 jagüeyes, ahora hicimos 
10 jagüeyes, inversión de $1.300 millones, son proyectos muy importantes para esas 
zonas en donde el tema del agua es complejo, y con esto se mejora las condiciones de 
vida de estas personas. 

 

Agua para vivir es un proyecto piloto que estamos haciendo ahora, son kits de aguas 
lluvia que se está haciendo en Natagaima con mujeres empoderadas, inversión $360 
millones. 

 
En Gestión del riesgo, los planes de gestión del riesgo formulados y aprobados, planes de 
contingencias de incendios forestales, y estudios de amenaza y vulnerabilidad y/o riesgo, 
se hicieron los estudios de Falan y Herveo, una inversión de $2.800 millones. 

 
Obras de bioingeniería, que ya también se mencionó, 27.800 m2 de trinchos. 
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Apropiación social del conocimiento, es un proyecto que también me enorgullece, 4.680 
personas beneficiadas, 21 instituciones educativas en la zona alta de paramos del 
departamento, se trata de apropiar el conocimiento mediante el hacer, desarrollar el 
pensamiento crítico en los estudiantes de estas instituciones educativas, y que ellos 
reconozcan y apropien su territorio, sus ecosistemas y sobre todo a través de hacer 
expediciones y aprender con apoyo tecnológico, inversión $6.532 recursos del SGR de 
ciencia, tecnología e innovación con apoyo de la gobernación del Tolima. 

 
En materia de Gestión socio ambiental, $9.484 millones invertidos, 543 instituciones y 
organizaciones apoyadas con los PRAES y los PROCEDAS, 4 redes ambientales 
fortalecidas, procesos de Cortolima en tu colegio, formaciones para la guardia indígena. 

 
Transformación digital es un proyecto que vale toda la pena, es un proceso de 
transformación digital de la Corporación, 21 tramites ambientales automatizados en línea, 
ya los trámites en Cortolima no se hacen en físico se hacen en la plataforma en línea, 
17.000 expedientes digitalizados, todos los expedientes de Cortolima están digitalizados,  
10 procesos automatizados en línea, 6 drones comprados, 25 politos de aeronaves no 
tripuladas certificados funcionarios de Cortolima, se amplió el sistema de información 
geográfica, modernización del sistema administrativo y financiero, inversión de $9.000 
millones, lo cual está haciendo de Cortolima más eficiente y más transparente. 

 
Este es el resultado del trabajo y la razón de ser de Cortolima que es ejercer la autoridad 
ambiental, en promedio en el año 2017 se hacían máximo 521 decisiones de fondo de los 
procesos sancionatorios en el año 2020 hicimos 1.859 y este año llevamos 1.441, ninguna 
corporación en Colombia hace esta tarea, somos la primera Corporación en decidir de 
fondo nuestros procesos sancionatorios. 

  

La siguiente aun gráfica es diciente, los seguimientos ambientales que es nuestra tarea 
nuestra responsabilidad hacer seguimientos a todos los usuarios de los corporación, a 
quienes se les ha otorgado una concesión de agua, un permiso de aprovechamiento 
forestal, un permiso de vertimiento para ver que efectivamente se está haciendo como la 
corporación lo autorizó, antes se hacía 700, 532 visitas de seguimiento y resoluciones o 
autos de requerimientos, hoy  se hacen 8.000, 9.000 y hasta 10.000 seguimientos, la 
responsabilidad de Cortolima es hacer seguimiento a todos sus usuarios y desde el año 
2021 se ha realizado seguimiento al 100%  de nuestros usuarios, hoy los tramites 
ambientales se hacen de manera más eficiente, mejorando los tiempos antes 346 días 
para otorgar licencia ahora 102 días, debemos llegar a hacerlo en menos de 90 días, 
antes para un permiso de vertimientos 382 días ahora tardamos 46 días tiempos de 
Cortolima, en concesiones de agua antes 455 días ahora 17 días en promedio, antes los 
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permisos de aprovechamiento forestal 73 días ahora se hacen en 22 días, esto porque se 
digitalizó los expedientes, se automatizaron los trámites y porque creemos que hacer de 
Cortolima una corporación eficiente para Ibagué y toda la región.  

 
Una vez agotado el tiempo la directora solicita dos minutos más para terminar, agradece a 
Dios, al Gobernador y al Consejo Directivo por su reelección para los próximos cuatro 
años, quiere mostrar la visión de desarrollo sostenible que quiere proponer y la que quiere 
trabajar arduamente durante los siguientes cuatro años, la apropiación del conocimiento 
ambiental es fundamental es la perspectiva de la apropiación del saber y el conocimiento 
ambiental en donde los habitantes del territorio y nosotros intercambiamos saberes y se 
construye conjuntamente  es la forma de conservar, preservar y restaurar, es una apuesta 
que vamos a mantener, la transición a un territorio bajo en carbono, debemos medir como 
mínimo la producción de gases efecto invernadero, y como nuestras acciones disminuyen 
esa producción de carbono, el crecimiento verde e inclusivo, y esto tiene que ver con las 
estrategias que desarrollamos en reconversión productiva, producción sostenible, pagos 
con servicios ambientales, negocios verdes y una cantidad de acciones en materia de 
crecimiento verde inclusivo, bioeconomía para la transformación productiva, debemos 
pasar de los negocios verdes a desarrollar procesos de bioeconomía es una apuesta 
fundamental, la salud ambiental, las ecoregiones y las relaciones estratégicas 
interregionales, la transformación energética, debemos aportar en ese proceso y tenemos 
la responsabilidad de hacerlo, manteniendo nuestros pilares que son la eficiencia, la 
transparencia y la cercanía con la comunidad, escuchar las necesidades y conflictos socio 
ambientales que se dan en el territorio, hacer presencia en el territorio.  

La directora cuenta anécdotas de Experiencias de visitas a comunidades en las que se 
manifiesta que jamás la corporación ha estado, hemos tenido la estrategia de Cortolima te 
escucha en las diferentes visitas a las comunidades. Ir al territorio, estar en el territorio, 
me hace feliz estar allá que en el escritorio, entonces esos son los pilares y las 
herramientas tecnológicas son una herramienta para mejorar y hacer más eficiente y el 
ambiente requiere de tecnologías. La Dra. Olga Lucia termina su intervención 
agradeciendo a todos por su asistencia.  

 
 

5. Intervención del consejo directivo de CORTOLIMA 
 

El Dr. Juan Pablo García Poveda, cede el uso de la palabra al Dr. Guillermo Augusto 
Vallejo Franco, secretario de la Audiencia para que anuncie las intervenciones de los 
miembros del Consejo Directivo quienes tienen derecho propio de acuerdo a lo esbozado 
en el Decreto 1076 de 2015 y para ello tendrán un tiempo de 3 minutos cada uno. 
 
Se inicia con la intervención del Dr. Juan Pablo García Poveda, Consejero delegado del 
señor Gobernador Ricardo Orozco Valero: Inicia su intervención con un saludo especial a 
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todos los participantes y reconocer el trabajo que se ha venido adelantando por parte de 
la Corporación en conjunto con la Gobernación del Tolima, buscando mejorar las 
capacidades de respuesta de las grandes problemáticas del departamento y del mundo, 
en construcción de un Tolima mucho mejor y departe del Gobernador un saludo especial 
para todos ustedes porque ¨cuando el Tolima nos use se siembra su futuro¨. 

Seguidamente, hace llamado al Dr. Jorge Mario Vera Rodríguez, Representante del 
presidente de la republica en el Consejo Directivo, Da un cordial saludo a las Dra. Olga 
Lucia, Directora de Cortolima y a todas las personas a esta Audiencia pública de rendición 
de Cuentas, la cual evidencia un claro mecanismo de participación ciudadana, 
referenciando que iba específicamente a referirse  a tres temas así; el primero a la a 
intervención de la directora respecto al desarrollo de la en torno al estudio y evaluación 
del agua en todo el Departamento, ya que  se contribuyen con las metas planteadas en el 
actual Plan de Desarrollo Colombia, potencia mundial de la vida, específicamente en las 
metas ordenamiento del territorio alrededor del agua y justicia  y la de transformación 
productiva. 

El segundo tema fue consolidación de la acción hacia la aplicación de los 4 principios de 
Escazú: derecho al Acceso de Información Ambiental, Participación Pública en Asuntos 
Ambientales, Acceso a justicia ambiental y defensores de derechos humanos en materia 
ambiental, ya que estamos en unos de los departamentos con más mecanismos de 
conflicto interno en términos de la competitividad ambiental y territorial,  y por lo tanto no 
hay que tenerle temor al conflicto,  esos mecanismos no ha convertido en referentes, por 
lo tanto contamos con uno de los mecanismos de educación ambiental y socio ciudadana 
más grande del país con la formación de más de 1500 eco ciudadanos al año . 

También resaltó la importancia de Fortalecer el sistema de acceso a la información, con la 
automatización de los procesos y la automatización de los 20 trámites que se desarrollan 
como corporación autónoma regional,  

Y como tercer tema se refirió a la Consolidación de los escenarios de gobernanza 
ambiental, con amplia participación de los sectores sociales  

 

A continuación, hace llamado a la Dra. Edna Valentina Camacho Montealegre delegada 
del  Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, quien no está presente en la 
Audiencia.   

A continuación, se llama a intervención al  
Dr. Jorge Alexander Mejía Castellanos- Representante Entidades Territoriales - Alcalde 
Municipal de Fresno, quien da un saludo a la Directora. En nombre los municipios del 
Norte agradece la gestión, el Pomca del Rio Gualí y Guarinó, la protección de los 
ecosistemas, resalta el empuje que le imprime a todo el equipo de trabajo para la 
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Corporación marche.  Destaca el cariño con el que los porteras y el personal de aseo y 
funcionarios tratan los ciudadanos.  

A continuación, se llama a intervención al Dr. Juan Carlos Castaño Posada- 
Representante Entidades Territoriales - Alcalde Municipal de Mariquita.  Presenta un 
saludo especial a todos los asistentes y de parte del consejo y de los compañeros que 
nos integraron, han dado un informe ejecutivo de los diferentes frentes de trabajo en 
materia de inversión que demuestran que la presencia de Cortolima no es solo vigilancia 
del patrimonio ambiental sino de inversiones y como consejo resalta la modernización 
tecnológica de la Corporación, implementando los Software y sistemas de información 
que permite el acceso de los ciudadanos a través de los portales y los sistemas de 
información geográficos, merece usted como Directora  continuar estos próximos cuatro 
años superando esta gestión y desde el consejo hemos cumplido representando a las 
entidades territoriales, indígenas, ambientales una tarea muy bien realizada. 
 
A continuación, se llama a intervención al Dr.  Omar Iván Carrillo Ramírez- Representante 
Entidades Territoriales - Alcalde Municipal de Ortega. Quien no está presente en la 
audiencia. 
 
A continuación, se llama a intervención a la Dra. Elizabeth Barbosa- Representante 
Entidades Territoriales - Alcaldesa Municipal de Rioblanco. Quien no está presente en la 
audiencia.  
 

Se llama a intervención al Señor Juan Ernesto Sánchez Barreto, representante del sector 
privado ante el consejo directivo, quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 

Se llama a intervención al Señor Héctor Rojas Mendoza, representante del sector privado 
ante el consejo directivo, quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 

Se llama a intervención al Señor José Alfredo Capera Rodríguez, representante 
comunidades indígenas  ante el consejo directivo, quién expresó lo siguiente: Da un 
cordial saludo a todos los asistentes y especial la Doctora Olga Lucia Alfonso Iannini, 
Directora de la Corporación, seguidamente agradece a Dios por permitirnos estar en este 
importante evento, y también a los espíritus que permiten estar desarrollando esta 
actividad tan importante como es el de la rendición de cuentas;  también se refirió a lo 
amplio y preciso, que se presentó el informe por parte  la directora, logrando integrar con 
las acciones a la otra Tolima, que son los sectores campesinos e indígenas , dinamizando 
este proceso,  las visitas y la presencia directa que ha hecho la directora con todo su 
equipo de trabajo, permitiendo así una gran inversión en los territorios en este cuatrienio, 
en temas tan importantes como el del cambio climático, especialmente en los municipios 
de Rio Blanco, planadas, chaparral, Coyaima y Natagaima; lo cual hace que la gente en 
estas comunidades manifieste que CORTOLIMA no solo aprieta, sino que también 
invierte, reflejándose las inversiones.  
 
Le brinda un firme y decidido apoyo a la doctora Olga lucia en el cuatrienio 2024 – 2027, 
del cual va a seguir siendo directora, no solo por él,  sino por los demás concejeros y que 
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si han existido divergencias en ciertas ocasiones  se han solucionado dialogando, ya que 
en la medida que a Cortolima le va bien, también a la gente le va a ir bien.  

 

Se llama a intervención al Señor Hugo Rincón González, representante ONGs 
ambientalistas  ante el consejo directivo, quién no interviene por no estar presente en la 
Audiencia.  

Se llama a intervención al Señor Luis Fernando Popayán, representante ONGs 
ambientalistas  ante el consejo directivo, quién no interviene por no estar presente en la 
audiencia.  

6. Intervención de los 3 representantes elegidos por la Asamblea Corporativa. 

El Dr. Juan Pablo García Poveda, cede el uso de la palabra al Dr. Guillermo Augusto 
Vallejo Franco, secretario de la Audiencia, el cual manifiesta que la Asamblea Corporativa 
de la Corporación designó tres alcaldes para que los representaran en la audiencia con 
intervención e inicia el llamado a cada uno de ellos. 

Se llama a intervención al Señor Carlos Hugo Salinas, Alcalde del Municipio de 
Anzoátegui representante de la asamblea corporativa de CORTOLIMA quien no 
interviene, por no encontrarse en la audiencia; igualmente se manifiesta que no se recibió 
delegación. 

Se llama a intervención al Señor Cesar Augusto Restrepo, Alcalde Municipal de 
Villahermosa  representante de la Asamblea corporativa de CORTOLIMA  quien 
manifiesta lo siguiente: Brinda un cordial saludo a todos los asistentes, y felicita a la 
doctora Olga Lucia, y al equipo trabajo, y le augura un total éxito en los próximos 4 años, 
que va a estar al frente de la corporación como directora, ya que al Tolima le va a ir mejor, 
por la importante labor que se ha desarrollado desde la Corporación, la cual hace 
presencia en el territorio, ya que es una CORTOLIMA social y de frente con la comunidad, 
la cual  no solo llega a sancionar sino a hacer obras como es el caso del Municipio de 
Villahermosa, en el cual se está construyendo una planta de tratamiento de aguas 
residuales PTAR, con una ejecución de más del 70%, con la implementación del 
programa de huertas caseras, se han beneficiado a 150 familias, con los filtros verdes, los 
biodigestores, las estufas ecoeficientes; estas inversiones se han hecho especialmente en 
la zona de paramo del municipio de Villahermosa impactando positivamente en el 
ambiente, haciendo de Villahermosa un municipio ambientalmente más saludable y  con 
un gran avance en el tema de financiero ya que los pagos por multas y sanciones 
ambientales han disminuido significativamente. 
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Se llama a intervención al Señor Luis Gabriel Pérez Rivera Alcalde Municipal de Cunday  
representante de la Asamblea corporativa de CORTOLIMA  quien manifiesta lo siguiente: 
Muy buenas tardes para todos, Dra. un cordial saludo.  Recuerdo que hace dos años 
también intervine en su rendición de cuentas, y en esa época estábamos quejando del 
duro invierno, de esa época invernal tan dura.  Y recuerdo que en su momento dije 
preparemos para el verano y ese verano que nos está azotando tanto en la zona del 
oriente del Tolima y en toda Colombia me hace recordar un tema muy especial ya 
nosotros alcaldes que tenemos el sol en la espalda que estamos entregando nuestro 
gobierno y que de pronto le faltó Dra. hacer claridad y hacerle claridad a todo el público 
del Tolima y de Colombia sus logros, los logros de Cortolima se lograron en la época 
histórica que les tocó a estos alcaldes asumir que fue el Covid 19.   

Dos daños que estuvimos literalmente y físicamente parados en la administración por eso 
debo reconocerle Dra. que la labor suya en cuatro años de gobierno corporativo con dos 
años de Covid y tres años de intenso invierno que tuvimos que afrontar es un logro muy 
grande que hoy podamos ratificarla a usted cuatro años más porque estamos seguros de 
que va a hacer más de lo que pudo hacer y que el covid que fue experiencia para toda 
Colombia lo que nos deja es una enseñanza.  Con eso Dra. agradecerle, quiero contarle 
que de las cosas que me agradó de este gobierno corporativo, usted estuvo conmigo en 
la Aurora en Cunday Tolima y la gente de allá reconoce que jamás un Director había 
asistido y quiero contarle que en esa zona siguiendo su ejemplo nosotros como 
administración acabamos de hacer el cerramiento y conservación de la turbera laguna las 
catorce y siguiendo el ejemplo de ustedes también con recursos del municipio 
intervinimos para entregar cocinas ecoeficientes.   

No me resta sino agradecerle Dra. por estos cuatro años de ayuda a Cunday, el oriente se 
lo agradece y el balance que hace uno hoy es agradecerle a Dios primero porque nos 
salvó del covid, segundo porque nos protegió con el invierno y tercero para que nos de a 
todos incluida sumerce la sabiduría necesaria para seguir dirigiendo a Cortolima.  Dra. 
muchas gracias.  

 
7. Intervención del Procurador General de la Nación o su delegado. 
 
Se llama a intervención al Procurador General de la Republica o su delegado, quien no 
interviene, por no encontrarse en la audiencia; igualmente se manifiesta que no se recibió 
delegación. 
 
8. Intervención del Contralor General de la República. 
 
Se llama a intervención al Contralor de la República o su delegado, quien no interviene, 
por no encontrarse en la audiencia; igualmente se manifiesta que no se recibió 
delegación. 
 
9. Intervención del Defensor del Pueblo o su delegado. 
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Se llama a intervención al Defensor del Pueblo o su delegado, quien no interviene por no 
encontrarse en la audiencia; igualmente se manifiesta que no se recibió delegación. 
 
10. Intervención de las personas previamente inscritas.  
 
El Dr. Juan Pablo García Poveda, cede el uso de la palabra al Dr. Guillermo Augusto 
Vallejo Franco, secretario de la Audiencia el cual indica que se hará el llamado en el 
orden de su inscripción y que contaran con 2 minutos conforme al reglamento de la 
audiencia publica.  
 
Se llama a intervención al señor Nilson Alexander Fierro Méndez del Municipio de Ibagué, 
Buenas Tardes para todos y todas, gracias Dra. Olga lucía por invitarme a esta rendición 
de cuentas hemos Venimos de la vereda Santa Bárbara de Coello Cocora.  La vereda 
más olvidada del departamento del Tolima, le da las gracias tenernos en todos los 
proyectos que nos ha dado a la vereda Dra. Olga Lucía.  Muchas gracias Dios la Bendiga 
y allá la esperamos. 

Se llama a intervención al señor Willington Gutiérrez Collazos del Municipio de Planadas, 
Expresa un cordial saludo, agradece la oportunidad de estar esta tarde en esta importante 
reunión, y enaltece el gran equipo de trabajo que pertenece a la CORTOLIMA, en cabeza 
de la Doctora Olga Lucia Iannini y todos sus subdirectores, ya que en su Municipio, nunca 
había hecho presencia Cortolima y que en este periodo la presencia institucional de 
CORTOLIMA estuvo en su región 

 
Se llama a intervención a la señora Érica María Saavedra Martínez del Municipio de 
Ibagué, quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención al señor Eduin Guillermo Olaya Salazar del Municipio de Ibagué, 
en representación de Café Dulima, inicia su intervención saludando a los asistentes, a la 
Dra. Olga Lucia Alfonso, Dr. Guillermo y Consejeros, quiere aprovechar este espacio para 
dar los agradecimientos muy especial como Negocio Verde “Café Dulima” finca 
agroturística, es un negocio verde que ingresó hacer par parte de la corporación desde el 
año 2019, indica que cree que la Dra. Olga se quedó corta en contar el gran trabajo que 
ha hecho y que la gente no conoce el trabajo con los negocios verdes, por eso quiere 
aprovechar el espacio para contar un poco lo que han recibido por parte de Cortolima, en 
ese apoyo tanto en la parte educativa, formativa como en la parte de apoyo para los 
negocios, han recibido de parte de Cortolima formación en todas las áreas de los 
negocios verdes para el crecimiento y desarrollo de los mismos, han sido apoyados 
también con equipos para temas de turismo de naturaleza, binoculares, apoyo en temas 
como las cercas para mostrar los senderos, tuvieron la gran experiencia de estar 3 días 
en el Quindío de intercambio conocimientos de negocios verdes, y es algo que no se mide 
la oportunidad de tener conocimiento de otras partes, agradece mucho y espera en el 
próximo cuatrienio seguir recibiendo y seguir fortalecimiento y trabajando de la mano con 
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Cortolima en todo lo que tiene que ver con negocios verdes y que muchas más personas 
se unan al trabajo de los negocios verdes. 

 
Se llama a intervención al señor Marlio Silva barrero del Municipio de Ibagué, Muy buenas 
tardes para todos, efectivamente también hacemos parte de los negocios verdes de la 
Corporación Autónoma y especialmente también del Ministerio del Medio Ambiente. Y En 
la ultima parte de la exposición de la Dra. Olga Lucía mencionaba el tema de la 
bioeconomía, sin duda alguna es la apuesta importante que debe tenar una sociedad, 
entes este caso los empresarios y no solo los emprendedores, sino los emprendedores en 
la búsqueda de ser ambientalmente sostenibles en nuestros procesos.  

Eso es nuestra empresa estamos justamente alineados con esos objetivos de desarrollo 
sostenible. Hoy se está celebrado en Dubái la COV28 y ya no se está hablando de los 
temas de cuánto plástico hay en el medio ambiente, sino que debemos de buscar la forma 
de no elevar a tan solo 1.5 grados el calentamiento global.  Sin duda alguna estos cuatro 
años que vienen y que sigan siendo de esta manera, apostarles siempre a los procesos 
sostenibles y los Negocios Verdes sin duda alguna somos en este momento los llamados.  
Hoy en solo en el Tolima alcanzamos 177 Negocios Verdes la idea es que año tras año 
esa suma siga creciendo considerablemente porque realmente aportamos a esa 
disminución del calentamiento Global.  Muchas gracias.    

 
Se llama a intervención al señor Cristian Camilo Rey Cruz del Municipio de Icononzo, 
Inicia expresando un gran y afectuoso saludo, desde  Municipio de Icononzo, el cual está 
ubicado en el la zona oriente del Tolima, y que gracias a la directora y a CORTOLIMA, a 
ICONONZO, le llego una importante inversión, y que antes la comunidad le tenía miedo a 
la corporación, pero que una vez vieron la Oferta institucional, se materializaron las 
inversiones con proyectos como las soluciones sanitarias, las huertas caseras, los 
biodigestores entre otros; y solicita que se haga un CORTOLIMA ESCUCHA en el 
municipio de Icononzo, y para finalizar felicita la doctora Olga Lucia Alfonso por su 
reelección.  

 
Se llama a intervención a la señora María Cristina Lara del Municipio de Ibagué, quien no 
interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención al señor Jorge Mejía Contreras del Municipio de Cajamarca, inicia 
su intervención saludando a los asistentes, a la Dra. Olga Lucia Alfonso, Directora de 
Cortolima, menciona que es de la vereda Cucuana y es beneficiario de PSA Cortolima 
(Pagos por Servicios Ambientales), es un programa que ha servido mucho en Cajamarca 
a más de 40 fincas, el cual ha permitido una recuperación productiva haciendo que los 
propietarios mejoren su nivel de vida, y de esta manera conservar los bosques, el agua, 
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las plantas y la fauna,  esperan seguir con el apoyo de Cortolima, para hacer de 
Cajamarca un municipio más verde, así como a los demás municipios del Tolima. 

 
Se llama a intervención al señor Carlos Eduardo Ducuara Tapiero del Municipio de Ataco, 
Buenas Tardes, buenas Noches a todos, soy un usuario de Ataco y aquí estoy es para 
apoyar y reconocer el gobierno de la Doctora Olga lucia que nos parece muy bueno y muy 
apropiado, como lo han dicho muchos compañeros acá, uno antes le tenía ese temor a la 
Corporación, le tenía ese miedo.  Hoy vemos en estos cuatro años una Corporación 
amigable, una Corporación sostenible, una Corporación que va a las comunidades, que lo 
invita que hace el seguimiento adecuado a las unidades, a los proyectos, a todo lo que 
tiene que ver con el entorno ambiental.  Entonces muchísimas gracias, nosotros vemos a 
la Corporación hoy en día como una Corporación amigable, de puertas abiertas y eso nos 
pone muy contestos y nos invita y nos incentiva a seguir y a proteger ´mejor el medio 
ambiente y a hacer más por él, como empresa estamos dispuestos a apoyar a la 
corporación y a trabajar junto con ellos y que nos vincularan, que estamos dispuestos 
como empresa privada a aportar un grano de arena a la Corporación en lo que nos logren 
aceptar o que uno pueda apoyar en actividades del medio ambiente; yo pienso que nos 
inviten que estamos dispuestos a invertir.  Muchísimas gracias Dra.  muchísimas gracias a 
Todos.       

 
Se llama a intervención al señor Norma Islena Patiño Carranza del Municipio de Ibagué, 
Brinda un cordial saludo a todos los asistentes, y felicita a la Doctora Olga y a todo su 
equipo,  manifestando que en sus 16 años de vida profesional, como consultora, no había 
evidenciado avances significativos y que hoy por hoy se evidencia de forma exitosa, la 
sistematización de los tramites ambientales, los cuales agiliza los procesos derivados de 
dichos tramites, beneficiando a los empresarios y comunidad en general, y que los datos 
que presento la doctora Olga, no solo son datos estadísticos sino que son cifras reales 
que hacen que todos los procesos sean más amigables  

 
Se llama a intervención al señor Sergio Villada Avendaño del Municipio de Ibagué, en 
representación de CEMEX Colombia, inicia su intervención saludando a los asistentes, y 
menciona que efectivamente el cambio climático y el calentamiento global son las grandes 
amenazas de nuestro tiempo, todo lo que hagamos cada uno de nosotros por tratar de 
contrarrestar esa situación es un gran aporte para la humanidad, la compañía CEMEX lo 
entiende perfectamente, tiene política a nivel global muy bien definida en ese sentido, y 
aquí en el país más exactamente en el departamento del Tolima hemos querido adaptarla 
a nuestras unidades en zonas de influencia, porque son precisamente ellas las que 
efectivamente afrontan unos grandes retos a nivel global y creo que es ahí donde quiero 
resaltar el gran valor que tiene para nosotros el apoyo de Cortolima, en el sentido,  
primero, de todo el fortalecimiento que le ha dado a aquellos emprendimientos o negocios 
verdes que se están adaptando a la política nuestra, que está enfocada en todos los 
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procesos de economía circular, en el manejo y uso de combustibles alternos para reducir 
el consumo de combustibles fósiles que afectan directamente la capa de ozono, y también 
ese gran apoyo a través de la Subdirección de Desarrollo Sostenible en cuanto a todas 
esas estrategias del Ministerio de  Educación,  que aplicamos en nuestro territorio, 
fundamentalmente voy a hablar de tres que son muy importantes, la directora los 
mencionó en su intervención, los PRAES que son una estrategia muy importante con los 
niños y jóvenes en los colegios, todo lo que se está haciendo a través de los PROCEDAS 
son programas de educación ambiental, quiero resaltar nuestro programa basura cero, 
que está contribuyendo a reducir el tema de la difícil situación de los rellenos sanitarios 
sobre todo el de la Miel, y los CIDEAS que se trabajan directamente con los municipios y 
es muy importante y celebro mucho la asistencia de muchos alcaldes electos porque el 
trabajo se debe hacer entre empresa privada, alcaldía y una entidad como Cortolima que 
nos apoye todo esto. 

 
Se llama a intervención al señor Diego Alejandro Pérez Arango del Municipio de Ibagué, 
Buenas tardes para todos y para todas para Cemex es muy grato trabajar conjuntamente 
con Cortolima porque con ellos realizamos todo el seguimiento a los programas de 
manejo ambiental y seguimiento de cada una de las licencias ambientales que tenemos 
tanto para la planta de Caracolito como para la Mina la Esperanza.  Siempre es buscando 
la sostenibilidad de la región del Tolima y con esto buscamos siempre todo el tema de la 
economía circular, todo el tema de agua, de biodiversidad, y a su vez todo el tema de la 
descarbonización.  Así toda la disminución de CO2 lo vamos a desarrollar buscando 
siempre todo el tema de coprocesamiento de los residuos y todo el tema, como lo dijo 
Sergio,  siempre buscando la biodiversidad,  Muchas gracias.     
 
Se llama a intervención a la señora Carmen Alicia Bustamante Jaramillo del Municipio de 
Suarez, quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención a la señora Alexandra Acosta Quiñonez del Municipio de Ibagué, 
quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención a la señora Gladys Milena Heredia Cárdenas del Municipio de 
Ibagué, quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención al señor Yanid Rodríguez León del Municipio de Ibagué, quien no 
interviene por no encontrarse en la audiencia.  
 
Se llama a intervención al señor Javier de Jesús Manco Rodríguez del Municipio de 
Ibagué, quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención al señor William Javier Santos Pinilla del Municipio de Ibagué, 
quien no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 
Se llama a intervención al señor Diego Emilio Villamil Díaz del Municipio de Ibagué, quien 
no interviene por no encontrarse en la audiencia. 
 




